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Мк.7:1-23 «Собрались к Нему фарисеи и 

некоторые из книжников, пришедшие из 

Иерусалима, и, увидев некоторых из учеников Его, 

евших хлеб нечистыми, то есть неумытыми, 

руками, укоряли. Ибо фарисеи и все Иудеи, 

держась предания старцев, не едят, не умыв 

тщательно рук; и, [придя] с торга, не едят не омывшись. Есть и многое другое, чего они 

приняли держаться: наблюдать омовение чаш, кружек, котлов и скамей. Потом 

спрашивают Его фарисеи и книжники: зачем ученики Твои не поступают по преданию 

старцев, но неумытыми руками едят хлеб? Он сказал им в ответ: хорошо 

пророчествовал о вас, лицемерах, Исаия, как написано: люди сии чтут Меня устами, 

сердце же их далеко отстоит от Меня, но тщетно чтут Меня, уча учениям, заповедям 

человеческим. Ибо вы, оставив заповедь Божию, держитесь предания человеческого, 

омовения кружек и чаш, и делаете многое другое, сему подобное. И сказал им: хорошо ли, 

[что] вы отменяете заповедь Божию, чтобы соблюсти свое предание? Ибо Моисей 

сказал: почитай отца своего и мать свою; и: злословящий отца или мать смертью да 

умрет. А вы говорите: кто скажет отцу или матери: корван, то есть дар [Богу] то, чем 

бы ты от меня пользовался, тому вы уже попускаете ничего не делать для отца своего 

или матери своей, устраняя слово Божие преданием вашим, которое вы установили; и 

делаете многое сему подобное. И, призвав весь народ, говорил им: слушайте Меня все и 

разумейте: ничто, входящее в человека извне, не может осквернить его; но что исходит 

из него, то оскверняет человека. Если кто имеет уши слышать, да слышит! И когда Он 

от народа вошел в дом, ученики Его спросили Его о притче. Он сказал им: неужели и вы 

так непонятливы? Неужели не разумеете, что ничто, извне входящее в человека, не 

может осквернить его? Потому что не в сердце его входит, а в чрево, и выходит вон, 

[чем] очищается всякая пища. Далее сказал: исходящее из человека оскверняет человека. 

Ибо извнутрь, из сердца человеческого, исходят злые помыслы, прелюбодеяния, 

любодеяния, убийства, кражи, лихоимство, злоба, коварство, непотребство, завистливое 

око, богохульство, гордость, безумство, - все это зло извнутрь исходит и оскверняет 

человека». 

Здесь мы видим религиозную традицию омовения, которая существовала во времена 

Иисуса Христа. Глядя на это глазами современного человека, для нас нет ничего 

странного, ведь мы соблюдаем правила гигиены. Но религиозные лидеры того времени 

делали это чтобы не подвергнуться духовному осквернению. Это было заблуждением. 

Корни этого явления уходили к преданиям старцев, которые пользовались авторитетом в 

народе. Когда Иисус услышал обвинение со стороны фарисеев и книжников, Его реакция 

была жесткой. Он назвал их лицемерами, которые поступают лукаво и в своем следовании 

преданиям, нарушают заповеди Господни. Когда наши традиции нарушают заповеди, Бог 

недоволен. Иисус сказал, что ничто, входящее извне в человека, не оскверняет его. Пища 

не может осквернить его душу, потому что попадает в желудок, а не в душу и сердце. 

Ученики были удивлены, потому что такое высказывание противоречило Иудейским 

традициям.  

Сделаем некоторые выводы из Мк.7:1-23: 

1.Наши традиции хороши тогда, когда угодны Богу. Если они не угодны, мы можем 

стать Ему врагами. Мерило наших традиций – Евангелие.  



2.Лукавство извращает ум человека. Иисус обвинил фарисеев и книжников не в 

глупости следования этим традициям, а в лукавстве. Когда человек постоянно лукавит, 

служа Богу не искренно, это приведет к превратному уму.  

Что значит фраза «зло исходит изнутри нас», согласно Мк.7:21? 

1. Мы грешны по своей сути, злы и испорчены. Какими бы хорошими мы ни казались, 

зло живет внутри нас. Осознание нашей греховности – путь, с которого начинается работа 

Божья в нашей жизни. 1Ин.1:8 говорит: «Если говорим, что не имеем греха, - обманываем 

самих себя, и истины нет в нас». 

2. Большинство проблем сокрыты не в окружающих, а в нас самих, зло живет 

внутри нас.  Прежде всего, нужно разобраться со своим собственным сердцем.  

3. Если зло живет в нашем сердце, его нужно контролировать. Иногда верующие 

ступают на территорию врага. Мы все имеем плоть, которая реагирует на греховные 

искушения, и мы можем не устоять. Писание призывает нас убегать от греха.  

4. Пища не может осквернить человека, оскверняет информация, которую мы 

слышим и наша реакция на нее. Телевизор, интернет, худые компании способны 

развратить даже самые добрые нравы.  

5. Если зло живет во мне, я являюсь грешным по своей сути, то не имею никакого 

морального права возвышаться над другими и осуждать их. Это очень хорошо 

иллюстрирует притча о фарисее и мытаре. Бог не был против хороших поступков фарисея, 

но и не одобрял злых поступков мытаря. Фарисей, будучи таким же грешным, как и все, 

возвышался над мытарем, вместо того, чтобы исследовать себя и каяться пред Богом.  

Если зло живет в нас, а мы можем называться спасенными, то как велика благодать и 

милость Господня. Он дорого заплатил за нас.  

Мы каждый день нуждаемся в очищении. В Ин.6:53-57 написано: «Иисус же сказал им: 

истинно, истинно говорю вам: если не будете есть Плоти Сына Человеческого и пить 

Крови Его, то не будете иметь в себе жизни. Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь 

имеет жизнь вечную, и Я воскрешу его в последний день. Ибо Плоть Моя истинно есть 

пища, и Кровь Моя истинно есть питие. Ядущий Мою Плоть и пиющий Мою Кровь 

пребывает во Мне, и Я в нем. Как послал Меня живый Отец, и Я живу Отцем, [так] и 

ядущий Меня жить будет Мною». Это заповедь, данная Господом Иисусом. Мы живем 

благодаря Его жертве.  

Славит ли наша жизнь Христа так, как Он того достоин? Или мы уже давно превратились 

в фарисеев, которые смотрят свысока на других, не видят собственных грехов и следуют 

так по жизни? Давайте задумаемся над этим. Будем же благодарны Господу за спасение, 

за то, что нас, грешников, мертвых по своим грехам и преступлениям, Бог спас.   


